

HISTORIA ROMERÍA SAN ISIDRO

La Romería de San Isidro en Villarrobledo es mucho más que una tradición. Se trata de una celebración arraigada en el corazón de nuestra comunidad, que ha evolucionado a lo largo de los años para convertirse en una de las festividades más emblemáticas de nuestra ciudad.

Su historia se remonta a siglos atrás, cuando los agricultores de la zona rendían homenaje a San Isidro Labrador, el santo patrono de los campesinos, como agradecimiento por las cosechas y para solicitar su protección ante las inclemencias del tiempo. Lo que comenzó como una simple procesión religiosa pronto se convirtió en una festividad colorida y alegre, donde la música, la danza y la gastronomía se unían para celebrar la abundancia y la vida en el campo.

Se preparaban carrozas y monturas, caballos, mulas y todo se engalanaba para participar en el desfile, en los concursos y en la festividad local.



Hacia el año 1957 dejó de celebrarse por diversos motivos y ha permanecido dormida 56 años, con la imagen guardada en un almacén de la ermita de Ntra. Sra. De La Caridad, hasta que en el año 2013 un grupo de entusiastas y fervientes seguidores de San Isidro, encabezados por Isabel Haro, decidieron ponerse manos a la obra para recuperar esta fantástica tradición y fervor por este santo.

La Romería de San Isidro, tal y como la conocemos en la actualidad, comenzó un mes de Enero del 2013 siendo alcalde de la ciudad D. Valentín Bueno Vargas, quien recibe en el Ayuntamiento de Villarrobledo a Isabel Haro Segovia, vecina de la localidad y muy comprometida con las tradiciones y el culto por San Isidro Labrador, quien le plantea sus inquietudes y deseos de recuperar la romería, perdida en el tiempo allá por los años 50.

A raíz de esa primera reunión, el alcalde se interesa por el tema y convoca una segunda reunión para tratar el asunto con más detalle, en la que estuvieron presentes Isabel Haro Segovia, su hija Isabel Morcillo Haro, José Antonio Vargas, José Luis Moreno, Blas Fernández y Jesús Jiménez Oliver, quienes se reunieron en la ermita de San Cristóbal, junto con técnicos de la policía local y ayuntamiento. En esta reunión, celebrada un día del mes de febrero de 2013 se planteó ya casi de forma definitiva, la recuperación de la romería para celebrarse en fecha cercana al 15 de Mayo, día de San Isidro, con misa del santo incluida.

Después de la citada reunión de trabajo, se buscó más personal para colaborar y se formó la 1ª Junta de la Hermandad de San Isidro, con las siguientes personas:

Presidente: Jesús Jiménez Oliver.

Vicepresidenta: Isabel Haro Segovia.

Tesorera: Isabel Morcillo Haro.

Secretaria: Luz Cari.

Vocales: José Luis Moreno, Blas Fernández, José Antonio Vargas, José Mª Munera Blanco, Antonio López Lara, Manolo Moya Lozano, Pedro Castillo Morcillo y Juan Morcillo Herreros.

El siguiente paso fue restaurar la imagen del santo y fué Ana Matilde Ballesta y sus alumnas de la Universidad Popular quienes se encargaron de ello. Después se encargaron unas andas para poder presentarlo en procesión. A partir de aquí, se instaló la imagen del santo en la ermita de San Cristóbal.

Durante los 3 primeros años de la renovada romería, es decir, desde 2013, la imagen del santo se trasladó a la iglesia de La Soledad, hasta que hacia el 2017, la Cofradía de la Virgen de la Caridad, permitió trasladar la imagen al Santuario de Ntra. Sra. De La Caridad, que es donde pertenecía históricamente San Isidro Labrador.

Con el paso del tiempo, la Romería de San Isidro ha ido evolucionando, adaptándose a los cambios sociales y culturales de la comunidad. Lo que antes era una celebración exclusivamente religiosa y agrícola, ahora se ha transformado en un evento que reúne a personas de todas las edades y procedencias, tanto locales como forasteros.

En los primeros 2 años, la romería se celebró en el paraje de San Cristóbal, ya que allí se contaba con una ermita y terreno suficiente para albergar a las 17 peñas aproximadamente que se inscribieron en sus inicios. En estas primeras romerías se trabajó mucho y con ilusión para recuperar esta tradición, a pesar de que no había mucho espacio para albergar en las mejores condiciones tanto a peñas como a público en general y poder disfrutar de muchas actividades para una celebración tan importante en Villarrobledo.

En 2015, el alcalde Valentín Bueno, junto con técnicos del ayuntamiento plantearon la posibilidad de trasladar la celebración de la romería al Parque de la Avenida Alcalde Francisco Segovia, un paraje mucho más amplio, con suficiente arbolado y vegetación para dar sombra, con calles e infraestructuras instaladas, con zonas deportivas, con amplios terrenos para aparcamiento y prácticamente en el centro de la ciudad y así se hizo, ese mismo año se trasladó y celebró la romería en este nuevo emplazamiento lo que supuso un salto muy importante tanto en calidad como en participación pues comenzaron a inscribirse muchas más peñas, se aumentó el número de actividades, creció la asistencia de público en general y se forjó ya casi de forma definitiva el espíritu de la Romería de San Isidro, que tanto tiempo había estado desaparecida y que resurgió con fuerza y con ganas por parte de todo Villarrobledo.

Hacia el año 2017 ya de alcalde Alberto González, se construyó la nueva ermita de San Isidro Labrador, habilitando un antiguo almacén municipal de jardinería allí situado y dicha ermita comenzó a conocerse como "Casa de San Isidro Labrador".

Ya en 2023, con Valentín Bueno como alcalde se apostó intensamente desde el gobierno municipal por la romería y la conmemoración de su 10º aniversario, realizando muchas mejoras en el parque, como fué dotar de puntos de luz y agua en todos los rincones para que los romeros no tuvieran que montar sus grupos electrógenos, tan ruidosos, contaminantes y peligrosos por la exuberante vegetación. También se apoyó en la organización con técnicos de cultura y deportes que coordinaran entre la hermandad y el ayuntamiento actividades y desarrollo de la romería. Se cedieron más espacios e infraestructuras como pudieron ser carpas de grandes dimensiones para albergar actividades diversas como talleres, catas de vinos y el centro de operaciones de la hermandad, desde donde se coordinaba todo y se ofrecía zurra y aperitivos a los transeúntes. También cedieron diversas casetas para puntos de información con personal incluido que informaran de horarios, actividades y cualquier duda a todos los visitantes.

En 2023 se celebró el 10º Aniversario de la recuperación de la Romería de San Isidro Labrador y fue un año espectacular tanto en calidad como en cantidad de público participante. Se inscribieron más de 100 peñas que llenaron todo el parque de casetas, toldos, colorido y aromas de barbacoa y gastronomía popular. Se realizaron muchas actividades dirigidas a todos los públicos, talleres infantiles y de adultos, catas de vinos, juegos populares, concursos tradicionales, bailes folclóricos, música y fiesta joven, etc.

Se recupera una tradición local que no se celebraba desde 1955.

Hoy en día, la Romería de San Isidro en Villarrobledo, con más de 100 peñas suscritas y un total aproximado de 5000 asistentes, es una fiesta multitudinaria que se celebra durante varios días del mes de mayo, llenando el paraje donde se celebra de alegría y folclore. Desde las tradicionales carrozas y tractores adornados con flores y abalorios, hasta las verbenas populares, exhibiciones de baile, concursos y juegos autóctonos, gastronomía popular típica de la zona, Carpa Joven con fiesta y Djs, en definitiva, cada rincón de Villarrobledo se impregna del espíritu festivo de esta romería.

Pero más allá de la diversión y el jolgorio, la Romería de San Isidro sigue manteniendo su esencia religiosa y su vínculo con los agricultores. Es un momento para recordar las raíces agrícolas de Villarrobledo, honrar a los trabajadores del campo y agradecer los frutos de la tierra. En definitiva, la Romería de San Isidro en Villarrobledo es una celebración de la vida, la naturaleza y la comunidad, que perdura en el tiempo como un símbolo de identidad y tradición.